



Les formes les plus anciennes du curling se répandent au Canada grâce à l'arrivée de migrants écossais. C'est en effet en Écosse que se développe au cours du XVI^e siècle un curieux jeu de pierres lancées sur glace, qui sera appelé à devenir un acteur majeur du sport canadien. Sans doute déjà présent dans les colonies britanniques depuis le milieu du XVIII^e siècle, le curling s'implante définitivement au Québec début du XIX^e siècle. Le plus vieux club de curling en Amérique, fondé en 1807, est montréalais : il s'agit du *Royal Montreal*.



Fonds du Sherbrooke Curling Club.
Musée d'histoire de Sherbrooke.

Dans les Cantons-de-l'Est, on joue au curling à Lennoxville, Beebe, North Hatley, Windsor, Asbestos, Victoriaville et Drummondville. L'un des plus vieux clubs de la région, le *Sherbrooke Curling Club*, est fondé en 1880, soutenu par plusieurs grandes figures de la vie économique et politique locale. Victime de son succès précoce, il s'établit rapidement sur la rue Water (actuelle rue des Abénaquis), dans un édifice dont on dira qu'il possède "l'une des meilleures glaces du Dominion".

Le curling n'est pas qu'une activité sportive, il est aussi un temps et un lieu de sociabilité particulièrement convoité à l'époque. Ce sport est adopté par plusieurs notables sherbrookoïses de la fin du XIX^e siècle et de la première moitié du XX^e siècle. Parmi eux, le marchand et philanthrope James S. Mitchell, l'imprimeur James Riddle Sangster, ou encore l'homme d'affaires Andrew Paton. Plusieurs de ces noms illustrent deviennent accolés aux prix et médailles octroyées lors des tournois, ces rencontres que l'on appelle des "*bonspiel*".

Gage de l'importance que prend Sherbrooke dans le monde du curling, le club remporte en 1941 l'un des plus grands honneurs de ce sport en se voyant remettre le *Royal Victoria Jubilee Trophy*. Il faudra attendre 2001 pour que l'Estrie remette la main sur ce précieux trophée !

Dans la seconde moitié du siècle, ce sport gagne en popularité auprès du grand public. Plusieurs entreprises mettent sur pied des ligues, comme celle qui réunit les employés de l'usine de textile Kayser (voir photo). Sous l'impulsion des clubs de Sherbrooke et de Lennoxville, un premier tournoi régional est organisé en 1953. Le succès est au rendez-vous, à tel point que lors du tournoi de 1958, ce sont près de soixante équipes qui sont accueillies dans la région, ce qui nécessite la mobilisation de près de 65 *rinks* !



Les gagnantes du trophée Fairbanks, remportées par le Ladies Sherbrooke Curling Club, vers 1953.
Fonds de la Famille Sylvestre. Musée d'histoire de Sherbrooke.

Discipline olympique et sport populaire, le curling est toujours bien vivant de nos jours. Le club de curling de Sherbrooke est toujours actif, et organise notamment des rencontres sportives entre équipes du Québec et de l'Ontario.